
ʕ����ʕ

兵庫県立工業技術センター技術アドバイザー

　鍛治　雅信
かわのはなし
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ֵͷओྲྀ͕২λϯχϯ᯽ֵ͔͠ΒΫ
ϩϜ᯽ֵ͠ʹҠΓɺ͔͠େྔੜ͞࢈ΕΔΑ
͏ʹͳΔͱɺҰ෦ͷۀ༻ֵΛআ͖΄ͱΜͲ
શͯͷΫϩϜ᯽ֵ͠છ৭͞ΕΔΑ͏ʹͳΓ
·ͨ͠ɻ
ΫϩϜ᯽͠Λ͞ࢪΕ͚ͨͩͷֵͷ৭੨փ
৭Λ͍ͯ͠·͢ɻ͔͠২λϯχϯͰ᯽͞
Εֵͨͷ༷ʹɺؒ࣌ͱڞʹม৭͠·ͤΜɻ
ͭ·Γɺ͍ͭ·Ͱຯͳ੨փ৭Ͱ͢ɻ͔͠
͠ɺલճॻ͍ͨΑ͏ʹɺછ৭͢Δͱ͔ʹ
ൃ৭͠·͢ɻ͔ͳ৭ͷણҡʹݟ߹
͏ɺ͖Ε͍ͳ৭ͷֵ͕ٻΊΒΕͨͷવͷ
Γ͖ߦͰ͢ɻ
͜ͷછ৭ۀ࡞Ͱ͕͢ɺણҡۀքൽֵۀք
ಉ͡Ͱɺࣗͷ͖ͳ৭ʹછ৭Ͱ͖Δػձ
͋·Γ͋Γ·ͤΜɻʑͷࣄͰɺඞͣ
৭ݟຊͱ͍͏ͷ͕͋Γɺͦͷݟຊ৭ʹ߹Θ
ͤͯછΊΔͷͰ͢ɻ
ԿΒ͔ͷɺͦΕ͕ҥྨͰۺͰΧό
ϯͰɺඞͣͲΜͳ৭ʹ͢Δ͔͕اըஈ֊Ͱ
ܾ·Γ·͢ɻͦͯ͠ʻࠇʼͱܾ·Δ߹Ͱ
ɺΈͷࠇͱ͔੨Έͷࠇͱ͔ࠇͰ৭ʑͱ
छྨ͕͋Γ·͢ɻ
ͷɺ༣ศϙετͷ৭ͨͬࠔͰݧܦͷࢲ
ͱ͔ΧϥεͷӋͷࠇ৭ͳͲͰɺ໌Β͔ʹاը
ձٞͰͷ͍ࢥ͖ͩͱࢥΘΕΔͷͰ͢ɻ
ΠϝʔδղΓ·͕͢ɺ࣮ࡍʹછ৭தͷֵ
Λͯͬ࣋༣ศϙετ·Ͱ͔֬Ίʹ͚ߦͳ͍ͷ
ͰɺҎલછ৭ֵͨ͠ͷΧοτΛͪ࣋ɺۙ͘
ͷϙετͰݟൺ͍ͯΔ࣌ʹɺ௨ߦਓ͔Βෆ
৹ͳͰݟΒΕͨͷΛ͍ࢥग़͠·͢ɻதʹ
ຊͱͯ͠ϫΠϯͷϘτϧΛૹ͖ͬͯͯɺ͜ͷݟ
ϩθͷ৭ʹͯ͠ཉ͍͠ͱ͍͏ͷ͋Γ·ͨ͠ɻ
͔͠͠ɺ͜ͷछͷจ࣮ͦΕ΄Ͳ͠

͘ͳ͍ͷͰ͢ɻ͋͘·ͰΠϝʔδͰͷ৭
·ͰԿͱ͔ͳΓؾงғʹࡍຊͳͷͰɺ࣮ݟ
͢ɻҰ൪͍͠ͷֵͷΧοτݟຊͰ͢ɻ͜
ΕΠϝʔδͰͳ͘ɺ࣮ࡍʹֵʹછΊ͍ͯ
ΔͷͰ͔͢Βɺಉ͡৭ʹછΊͳ͚ΕͳΓ·
ͤΜɻͦ͜Ͱ৭߹Θͤͱ͍͏ۀ࡞Λ͏ߦͷͰ
͕͢ɺ͏છྉʹ৭ʑͳछྨ͕͋Γ·͢ɻ
લճɺ߹છྉͷΛ͠·͕ͨ͠ɺ͜ͷ߹
છྉͷ࠷ॳΞχϦϯͱ͍͏࣭͔Β࡞Β
ΕͨͷͰɺΞχϦϯછྉͱݴΘΕ·͢ɻ
͔͠͠ԽֶͷൃలͱڞʹɺΞχϦϯҎ֎ͷݪ
ྉ͔Βછྉ͕߹͞ΕΔΑ͏ʹͳΓ·ͨ͠ɻ
ྉผͷྨͰݪྉ͕ଟ༷Խͯ͘͠Δͱɺݪ
্ख͍͔͘ͳ͍ͷͰɺછ৭ํ๏ผͷྨ͕
ΒΕ·ͨ͠ɻ͑ߟ
છྉ͕ͲΜͲΜ։ൃ͞Ε͍ͯͨ࣌ɺણҡ
ͷத৺໖Ͱͨ͠ɻͦ͜Ͱɺͦͷ··Ͱ
໖͕છΊΒΕΔͷΛછྉͱݺͼɺ
છྉͱੑࢎͰͷॲཧ͕ඞཁͳͷࢎʹલࣄ
ͿΑ͏ʹɺછྉͷੑ࣭ʹΑΓྨ͞ΕΔΑݺ
͏ʹͳΓ·ͨ͠ɻ
ͦͷޙɺ༗ࡎ༹ػʹ༹͚Δ༉ੑછྉɺԠ
છྉɺΧνΦϯʹνϟʔδ͞ΕͨԘੑجછྉͳ
Ͳ৽͍͠છྉ͕ଓʑͱ։ൃ͞Ε͍͖ͯ·ͨ͠ɻ
ྉͱ͢Δൽݪ͕ͪͨࢲͳ͜ͱʹɺ͍ͩͨ
ֵͷ⹝ੜൽͰɺछʑͷ᯽ࡎͰ᯽͞Εֵͨ
ͰੑࢎͰ͢ɻͭ·Γࣄલʹࢎॲཧ͢Δඞཁ
ͳ͘ɺણҡ༻ͷછྉΛͦͷ··ൽֵʹ༻
Ͱ͖ΔͷͰ͢ɻ৽ͨʹൽֵ༻ͱͯ͠છྉΛ։
ൃ͠ͳͯ͘ɺણҡ༻ͷછྉ͕ͨ͘͞Μࢢ
ʹ͋ΔͷͰͦΕΛ༻ͨ͠ͷͰ͢ɻ͜Ε͕ಛ
ʹൽֵ༻ͱͯ͠છྉ͕։ൃ͞Εͳ͔ͬͨཧ༝
Ͱ͢ɻ
͜ͷΑ͏ʹɺͲͷΑ͏ͳછྉͰ͑Δൽ
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ֵͳͷͰɺ৭ݟຊͷֵ͕ͲͷછྉͰછΊΒΕ
͔ͨΘ͔Γ·ͤΜɻͦ͜ͰɺછྉϝʔΧʔ
છྉͷύλʔϯΧʔυͱ͍͏ͷΛͨͬ࡞͕
ɺͦΕʹ͍ۙ৭Λத৺ʹͯ͠ଞͷછྉ͠༺׆
ΛՃ͑ͳ͕Β৭߹ΘͤΛ͍ߦ·͢ɻ
ֵͷ৭ͷΠϝʔδͱͯ͠ɺͦΕ·Ͱͷֵͷओ
ྲྀͩͬͨ২λϯχϯ᯽ֵ͠ͷ৭͕ఆண͍ͯ͠
·͢ɻͭ·ΓɺΫϩϜ᯽ֵ͠ʹͳͬͯɺ৭
Ҏલͷ২λϯχϯֵͷ৭͕த৺Ͱ͢ɻࠇ৭ɺ
৭ͷधཁ͕ѹతʹଟ͍ͷͰ͢ɻ֤છྉϝʔ
Χʔͷൽֵ༻છྉ৭͕த৺ͱͳΓ·͢ɻ
֤છྉϝʔΧʔࣗࣾͷછྉͰֵΛછ৭
͠ɺͦΕΛখ͘͞Χοτͯ͠ுΓ͚ͨύ
λʔϯΧʔυͱ͍͏ͷΛ࡞Γ·ͨ͠ɻ
છྉͷશࠒೖࣾͨ͠����ͷॳΊ͕ࢲ
ظͰɺ֤છྉϝʔΧʔ͕ͧͬͯ͜ύλʔϯ
ΧʔυΛ࡞͍ͯ͠·ͨ͠ɻͦͷ༰ɺ୯
ʹֵΛછΊͨ৭ݟຊ͚ͩͰͳ͘ɺͦͷછྉ
ͷಛੑৄ͘͠ॻ͔Ε͍ͯ·ͨ͠ɻͦͷછྉ
ͷ༹ղੑ͔ΒɺࢎɺΞϧΧϦɺϗϧϚϦϯ
֤छ༹ࡎʹର͢Δ҆ఆੑɺޫݎΖ͏ੑ
ɺਁಁੑ໖ʔϧͷҠੑߦʢ৭ҠΓ
ੑʣͳͲ࣮ʹଟذʹΓͦͷછྉͷಛੑ͕ॻ
͔Ε͍ͯ·ͨ͠ɻ
༺ΓɺൽֵݮͰછྉϝʔΧʔͷࡏݱ
ͷછྉύλʔϯΧʔυΛग़͍ͯ͠ΔॴݶΒ
Ε͍ͯ·͢͠ɺ༰છྉͷಛੑʹؔͯ͠
ΒΕͨͷ͚ͩʹͳ͍ͬͯ·͢ɻݶ
͕ͦΕ·͕ͨ͠ɺ৭߹Θͤͷ࣌ʹར༻͢
ΔછྉύλʔϯΧʔυͰ͕͢ɺతͷ৭͕
Δ͜ͱ΄ͱΜͲ͋Γ·ͤΜɻ͍ͯͬࡌ
ͦ͜Ͱɺ͍ۙ৭Λ୳͠·͢ɻతͷαϯϓ
ϧֵͱύλʔϯΧʔυͷֵΛݟൺͯɺԿ৭
͕Γͳ͍͔Λ͑ߟ·͢ɻ
͍ۙ৭ͷછྉʹΓͳ͍৭ͷછྉΛՃ͑ͯ
৭Λग़͢ͷͰ͢ɻ͜͜ͰॏཁͳͷɺՃ͑Δ
છྉಉ͡৭ͷத͔ΒબͿͱ͍͏͜ͱͰ͢ɻ
͍͜͠Ͱ͕͢ɺ৭Ͱຯ͕Γͳ͍
߹ɺΈͷ͍ڧ৭ΛՃ͑·͢ɻຯ͕ཉ
͍͔͠Βͱ͍ͬͯɺͷછྉ༻͠·ͤ
ΜɻછྉͷछྨʹΑΓɺֵද໘ͷٵண

͕ҧ͏͔ΒͰɺҰʹԿेຕͷֵΛυϥϜ
ͰછΊΔͷͰ͔͢Βɺ͍͘ΒυϥϜΛճస͞
ͤͳ͕Βرऍͨ͠છྉΛͯͬɺֵશମʹ
Ұʹછணͤ͞Δͷ͍͜͠ͱͰ͢ɻͦͷۉ
ͨΊʹɺಉܥ౷ͷછྉΛ߹ͯ͠ۉҰʹછ৭
͢ΔͷͰ͢ɻ � ৭ͷછྉΛΈ߹Θͤͯછݪ
৭ͯ͠ɺશͯͷֵ͕ۉҰʹͦͷ৭ʹͳΓ
·ͤΜɻ
ॳછ৭్தͰֵΛগ͠Χοτͯ͠υϥ࠷
ΠϠʔͰ͔͠סɺΓͳ͍৭ΛՃ͠ɺ·ͨ
Χοτͱס૩Λ܁Γฦͯ͠৭ݟຊʹ͚ۙͮͯ
͍͖·͢ɻݩʑɺ෦ҐʹΑΓણҡີ͕ҟͳ
ΔֵΛԿेຕಉݟʹ࣌ຊʹ͍ۙ৭ʹછΊΔ
ͷͰ͔͢Βɺ͍͠ۀ࡞Ͱ͢ɻ
ຊͷ৭ݟΔͷ͕ૣ͍ํͳͷͰɺ͢ڠଥࢲ
ͱେମ͚ۙΕ0,ͱ͢ΔͷͰ͕͢ɺ͍ۙͮ
ͯΕͯ͘ߦ৭߹Θͤʹ � ʙ � ͔͔ؒ࣌
Δಉ྅͍·ͨ͠ɻ
͜ͷ༷ʹ͍͠৭߹Θͤۀ࡞ʹɺߋͳΔ
ͷਊ௨͠ͱ͏ݴછ৭๏ͷधཁ͕ߴ·͖ͬͯ
·ͨ͠ɻจࣈ௨Γɺֵͷத৺෦·ͰͷۉҰછ
৭Ͱ͢ɻ
ͦΕ·Ͱͷֵߕද໘છ৭͚ͩͰɺத৺෦
·Ͱͷછ৭ҥྉखା༻ͷॊΒ͔ͳബֵ͍
͚ͩͰͨ͠ɻ����ʹೖΔͱɺσβΠϯ͔
ΒֵͷΓޱͷ͑ݟΔ͕ۺग़࢝Ί·ͨ͠ɻͦ
Ε·ͰίόӷΛృ͍ͬͯͨͷͰ͕͢ɺද໘
ͱಉ͡৭͕ྲྀߦΓ࢝ΊͨͷͰ͢ɻ
છྉΛֵͷத৺෦·ͰೖΕΔͷʹɺ͍ߴ
⹝͍છ৭ؒ࣌ɺਁಁ͍͢͠છྉɺͭ·
Γࢠͷ͍͔ࡉછྉΛΘͶͳΓ·ͤΜɻ
͜Εશֵͯͷੑʹର͠ෛͷཁૉͰ͢ɻಛ
ʹࢠͷ͍͔ࡉછྉɺਁಁੑྑ͍Ͱ͢
͕ɺݻணੑѱ͘৭མͪ͠·͢ɻ
ͦͷͨΊɺࡏݱͰ৭ʑͳༀࡎΛ༻͠
ͯɺ⹝છ৭ؒ࣌Λௐͯ͠ɺͰ͖Δֵ͚ͩ
ͷಛੑΛ͠ͳ͕Βɺඞཁ࠷খݶͷਁಁ༻છ
ྉͷ༻Ͱ৭མͪΛ͠ࢭɺֵͷத৺෦·Ͱ
೦ΘΕ͍ͯ·͢ɻ͔͠͠ɺߦҰͳછ৭͕ۉ
ͳ͕Βɺະͩʹ͜ͷ৭མͪࠀ͞Εͯ
͍·ͤΜɻ




